

Hommage à Pierre BRIAND, Maire Honoraire de Champtoceaux.

Le 1^{er} mars dernier, en après-midi, Monsieur BRIAND s'éteignait après 10 mois de maladie et de souffrance. Et le 5 mars la population conduisait le 13^{ème} Maire de Champtoceaux à sa dernière demeure. Comme il l'avait confié à ses proches, il ne souhaitait pas de longs discours lors de la célébration des obsèques.

Il m'appartenait en quelques mots de porter témoignage au nom de ceux qui avaient œuvré ou collaboré avec lui pendant 53 ans de vie publique dans un poste ou dans l'exercice d'un mandat lui permettant d'aider ses contemporains. Il est normal aujourd'hui de rappeler le dévouement dont ce « sage » a fait preuve dans l'exercice de ces responsabilités.

Il arrive avec son épouse dans la commune en 1930 et voulut immédiatement s'investir dans son désir d'aider les autres.

Il fut volontaire dans le corps des Sapeurs-Pompiers dès le mois d'août 1932. Ses capacités et son dévouement furent immédiatement reconnus. Nommé sergent en 1940, il devenait adjudant en 1946. Officier dans le grade de sous-lieutenant en 1951 avec la responsabilité de chef de corps ; responsabilité qu'il conserva jusqu'à son élection au Conseil Municipal.

Le 8 mai 1953, venant d'être élu, l'Assemblée Communale lui confie le siège de Premier Magistrat qu'il occupa jusqu'au 30 mars 1977, réélu constamment au premier tour en 1959, 1965 et 1971. De mars 1977 à mars 1983, il accepta d'occuper le poste de Maire-Adjoint, pour aider la nouvelle équipe qui se mettait en place à être efficace.

Parallèlement en 1963, il fondait le Syndicat Intercommunal à Vocation Multiple du Canton de Champtoceaux, modèle d'intercommunalité à l'époque dans le département de Maine-et-Loire. Il en assuma la Présidence jusqu'en mars 1977.

En 1968, à la disparition du Président fondateur, il assura la responsabilité du Syndicat des Eaux de la région de Champtoceaux, tâche qui le passionna jusqu'en juillet 1995.

Toutes ces tâches représentent une présence, un dynamisme, un travail quotidien pour exercer des mandats dans lesquels il s'est investi totalement ; et bien souvent au détriment de sa profession d'Artisan charpentier menuisier, profession qu'il exerçait avec talents et amours des choses bien faites comme il l'avait appris dans sa famille, à Pierrick près de Derval.

Sur son œuvre en tant qu'élu, il faudrait un long développement pour nous permettre de se souvenir comment, il a su transformer Champtoceaux de la petite bourgade rurale à un chef-lieu dynamique et porteur d'espoir pour une population qui ne fit que s'accroître depuis la fin des années 1950.

Nous rappellerons précisément comment il a su équiper la commune :

- > Pour les jeunes : ce fut l'installation des terrains de sport et de tennis.
- > Pour les anciens : ce fut la mise à disposition de bâtiments communaux pour le club du 3^{ème} âge et surtout en 1958 l'acquisition de la Maison de retraite Saint-Louis.
- > Pour les équipements de service : ce fut l'installation de la Gendarmerie Rue du Dr Giffard en 1963 et l'aménagement d'un premier garage pour les Pompiers.
- > Pour les équipements d'utilité publique : ce fut la construction de la station d'épuration et l'extension du réseau d'assainissement. Ainsi que le goudronnage de la voirie rurale et des entrées de ferme.
- > Pour la vie paroissiale : ce fut la construction du Presbytère et l'aménagement intérieur de l'Église.
- > Pour le développement économique, il fut l'initiateur de la Zone d'Activités de la Barolée et surtout il eut une vision globale de développement urbanistique de la commune avec l'ouverture de l'Avenue d'Anjou et de l'Avenue des sept Moulins.

Il avait senti combien le patrimoine pouvait contribuer au développement de la commune avec l'acquisition du Péage Fortifié* symbole du rôle historique de notre cité. Faut-il rappeler la Bataille sans cesse menée pendant près de 24 ans pour la reconstruction du Pont sur la Loire reliant les deux rives ligériennes.

Tout cela, c'est à Pierre BRIAND que nous le devons.

Je rappellerai enfin tous les investissements réalisés sous sa responsabilité de Président du SIVOM : le Collège**, la Piscine, la Perception.

Tout cela, c'est à Pierre BRIAND que nous le devons dans le cadre de l'intercommunalité ; là où il a su susciter entre les élus des 9 communes du Canton la volonté de travailler ensemble.

Je terminerai, mais ne pourrai le faire que maladroitement, en portant témoignage de la grande humanité dont il savait si bien faire preuve auprès de tous ceux et de toutes celles qui venaient frapper à sa porte, et à qui il apporta aide et conseil pendant tant de longues années.

Merci Monsieur BRIAND

Alain LEVOYER – Député-Maire

Notes des Amis du Vieux Châteauneuf (2025)

* c'est seulement au début de ce XXI^e s., que ces ruines ont définitivement été attribuées à celles d'un moulin sur la Loire.

** le collège Pompidou (sans doute ?) – 1983.